

TESIS AMERICANISTAS

TEJADO FERNANDEZ, Manuel: *La Inquisición en América*. Dos tomos, 333 páginas, más 488 de documentación. Madrid, 1946 (1).

El Tribunal de la Inquisición americano y español es una misma institución, aunque actuando en latitudes distintas; por tanto, es indudable una semejanza en su espíritu y forma de actuar, pero con peculiaridades que las diferencian.

Los procesos inquisitoriales nos ayudan a conocer las diversas clases sociales y, por tanto, a reconstruir la vida colonial americana, y sobre estas causas, instruidas por el Santo Oficio de la Inquisición de Cartagena de Indias en la primera mitad del siglo XVII, insiste Tejado, sirviendo así su obra de complemento a la de don José Toribio Medina.

Comienza con una breve historia de la fundación por Pedro de Heredia de Cartagena de Indias y un cuadro de su vida interna, en la que los autos de fé eran motivo de singular expectación. Analiza la brujería y el judaísmo a través de la historia en América y los procedimientos seguidos por el Santo Tribunal para mantener íntegra la pureza de la fe católica.

Mantiene la teoría de que la Inquisición fué poco menos que imprescindible en aquel ambiente, en que se mezclaban colores, religiones y lenguas, indistintamente, no sólo para evitar los delitos religiosos, sino también los comunes. A pesar de ello, ha sido duramente vituperada por aquellos que no buscan sinceramente la verdad.

En esto precisamente radica el mérito de esta tesis doctoral: en haber contribuido a desterrar el falso concepto de la Inquisición, sustituyéndolo por este otro—más justo—de institución benemérita y providencial.—M. G. MOLINÍ.

VILA SELMA, José: *La Naturaleza en la novela hispanoamericana; Rómulo Gallegos*. XIX más 740 páginas. Madrid, 1952 (2).

Estudia la obra de Rómulo Gallegos bajo dos aspectos: como formando parte del movimiento literario de su época (el posmodernismo) y en sí misma, para mejor valorar su contenido y sus aportaciones.

Presenta la evolución ideológica de Gallegos a través de sus novelas, que analiza una a una, método que siguen con los personajes de las distintas obras: el protagonista como símbolo de una idea sin arraigo en la vida real, que resalta más por la presencia de otro, que, en contraste violento, le sirve de contraposición; los personajes secundarios nada significan en sí mismos, y los niños y las mujeres sirven para matizar de ternura la novela.

Analiza las referencias literarias que las novelas de Rómulo Gallegos contienen, para señalar sus puntos de contacto con el pensamiento ideológico europeo y presentarnos por último una serie de consecuencias sobre su técnica narrativa y su temática. La aportación original de esta tesis, según palabras del propio autor, es el enlazamiento de una obra hispanoamericana dentro de un marco cultural más amplio.—M. G. MOLINÍ.

(1) Tribunal: Dr. D. Antonio Ballesteros (+), Dr. D. Jesús Pabón, Dr. D. Carmelo Viñas Dr. D. Manuel Ballesteros-Galbrois (Ponente), Dr. D. Eulogio Varela. Calificación: Sobresuficiente.

(2) Tribunal: Dr. D. Francisco Maldonado de Guevara Andrés, Dr. D. Luis Morales Oliver, Dr. D. Manuel Ballesteros-Galbrois, Dr. D. Francisco Sánchez-Castañer (Ponente) y Dr. D. Rafael de Balbín Lucas. Calificación: Sobresuficiente.

BARNES, Allen Ray: *Las tierras y el hombre del territorio actual de los Estados Unidos de América, según los escritores españoles del Siglo de Oro*; 292 páginas. Madrid, 1953 (1).

Allen Ray Barnes, autor norteamericano procedente de Nebraska, describe, en sus líneas más generales, la geografía actual de la zona que comprendió la exploración española en los territorios norteamericanos, dividiendo su estudio en las grandes regiones históricas españolas: California, región del Sudoeste o Nuevo Méjico y la Florida, y presenta en breve síntesis dicha exploración y expansión españolas.

A través de los cronistas estudia al aborígen americano bajo todos sus aspectos: costumbres, organización familiar y política, lenguas, etc., criticando su forma de juzgar la acción española.

Una vez consideradas en conjunto las crónicas españolas del siglo XVI referentes al conocimiento y conquista de los Estados Unidos, deduce una serie de conclusiones, como es el desconocimiento del medio geográfico en la época de las grandes exploraciones españolas y la existencia en las crónicas de un ansia de mejora del indio y de la tierra, por lo que España logró desarrollar una nueva etapa cultural en los Estados Unidos, que, por ser auténtica y valiosa, pervive hasta nuestros días.

Su intento es demostrar que los conquistadores no llevaron una política de destrucción de pueblos indígenas, y dar una visión de estos territorios hace cuatrocientos años.

Tiene el mérito de recopilación de fuentes que, si bien han sido muy estudiadas concretamente, él las utiliza de una forma general para dar una visión de conjunto, y, además, el ser una exaltación y revalorización de la acción española, hecha precisamente por un historiador cuya nacionalidad es americana.—M. G. MOLINI.

GONZÁLEZ AVENDAÑO, Julio César: *Relaciones diplomáticas entre España y Chile (1844-64)*. Un tomo, 140 páginas (2).

El estudio de G. Avendaño puede considerarse como una continuación del iniciado por el doctor don Jaime Delgado, profesor de la Facultad de Filosofía y Letras de Madrid.

Trata de las relaciones diplomáticas entre España y Chile, insistiendo en las gestiones iniciales que fueron precisas para que pudieran ser restablecidas entre el período 1844-64, es decir, hasta la guerra del Pacífico y la ruptura de relaciones. Su intento ha sido reconstruir la Historia de los contactos entre España y América durante la etapa de las relaciones diplomáticas del siglo XIX en la zona chilena. Hace destacar cómo el cambio que Isabel II imprimió a la política dió lugar al reconocimiento como naciones independientes a aquellas anteriormente dominadas por la Corona española.

Resalta la labor del representante español en Chile, don Salvador de Tavira y Acosta, que logró estrechar los lazos y borrar todas las diferencias provocadas por la guerra de la Independencia.

Es una gran labor la realizada por el señor González Avendaño al destacar un aspecto tan interesante para España y Chile, como es el tratado en su tesis con tanto acierto.—J. RUIZ TRAPERO.

(1) Tribunal: Dr. Maldonado, Dr. Pérez Bustamante, Dr. Viñas, Dr. Morales Oliver, doctor Ballesteros-Gibrois (Ponente). Calificación: Sobresaliente.

(2) Tribunal: Dr. D. Ciríaco Pérez Bustamante, Dr. D. Cayetano Alcázar, Dr. D. Jesús Pabón, Dr. D. Alfonso García Gallo, Dr. D. Manuel Ballesteros-Gibrois (Ponente). Calificación: Sobresaliente.